# Danses folkloriques Haut-Poitou. Le Rat : marchoise, Bal Déterviré

**ATTENTION:** CETTE COLLECTION EST TEMPORAIREMENT INDISPONIBLE À LA

CONSULTATION. MERCI DE VOTRE COMPRÉHENSION

Numéro d'inventaire : 2010.02661.2 Type de document : imprimé divers

**Éditeur** : Coopérative de l'Enseignement laïc **Période de création** : 2e moitié 20e siècle **Collection** : Série folklorique ; disque 642

Inscriptions:

• lieu d'édition inscrit : Place Bergia - Cannes

Matériau(x) et technique(s) : papier

**Description** : Feuillet en forme de dépliant.

Mesures: hauteur: 17 cm; largeur: 13,6 cm (feuillet fermé)

Notes : Contient : - Généralités sur les danses du Haut-Poitou, - Partition, - Apprentissage des

pas de danse.

Mots-clés: Méthodes pédagogiques actives (y compris la coopération scolaire, classes

vertes, méthode Freinet) Musique, chant et danse

Utilisation / destination : enseignement ; musique ; danse

**Élément parent** : 2010.02661

Autres descriptions : Langue : français

Nombre de pages : 12 p.

ill.

1/2

# Coopérative de l'Enseignement Laïc

Place Bergia - CANNES

DISQUE 642 SÉRIE FOLKLORIQUE

DANSES POITEVINES HAUT - POITOU

— Par Michel Valière, animateur de la Fédération des Oeuvres laiques de la Vienne, membre de l'Union Nationale des Groupes Folkloriques pour la Culture Populaire, de la Société des Antiquires de l'Ouest, de la Société d'Etudes Folkloriques du Centre Ouest, et l'ensemble de musique populaire de la « Marcholse », groupe de danaes de la région de Gença (Vienne);

Pierre Crocher (accordéon), André Lochon (accordéon), Claude Texier (accordéon), Mme Michele Valière (violon et chant), Michel Clochard (piston), Jean-Jacques Chevrier (« veuze »). (Veuze » cornemuse).

— Collaboration technique: Pierre Guérin.

— Dessins et schémas: J.-J. Chevrier et Michele Valière.

— Photos, Pierre Guérin. Prise de vue à la fontaine légendaire du Puy-Rabier à Gençay.

— Avec l'alde de Mme Roselyne Chevrier, Mille Béatrice Airault et Claude Blusseau.

L'ensemble de musique poitevine était constitué de 4 «hautbois » de types différents. La pibole est le nom poitevin du hautbois pastoral, avec ou sans clef, percé de six trous d'un côté et d'un septième à l'opposé. Son étendue est d'une octave pleine.

pleine.

Les instruments populaires en Poitou étalent donc les piboles, les cornemuses, la vielle, le violon et le piston, enfin l'accordéon diatonique puis chromatique.

Les ménétriers étalent nombreux. Il n'y avait pas de village qui n'eût son violoneux, son cornemuseux ou son vielleux.

L'apparition des cliques, des fanfares et du disque ont obligé nos ménétriers de village à ranger leurs instruments qu'ils ont blen voulu ressortir à notre demande.



«La Marchoise» comme à St-Laurent-de-Jourdes

Disque 61

A) «La Marchoise» comme à St-Laurent-ge-Jou (danse).

Quand l'étais chez mon père (galop).

Marche de la mariée « Elle a dit oul sans rire».

B) Apprentissage de la Marchoise.

Rossignolet du bois joil (chant recueilli à Blanzay).

Disque 642

A) Le Rat, marchoise (danse).
Le bal Déterviré, comme à Blanzay (danse)
Danse du cercle (Prouesse d'hommes du Pays des
Brandes). B) Apprentissage du Rat et du Bal Déterviré.

### GENERALITES:

GENERAUTES:

Le Haut-Poitou est essentiellement formé de l'actuel département de la Vienne et d'une partie des Deux-Sèvres. C'est la que se trouve Potiters, ancienne capitale administrative du Potitou (Vendée, Deux-Sèvres et Vienne). Potiters est aujourd'hui le centre administratif de la région Potitou-Charentes (Vienne, Deux-Sèvres, Charente et Charente-Marttime). Potiters est une vieille ville universitaire, moyennégues, dont le nom évoque une célèbre batalile. Le Haut-Potitou est formé de cinq régions : Le Pays de la Craie (Loudanais), la Région des Plaines (Neuvillois), les Terres rouges à Châtaignier (Rouillé, Couhé, Vérac et Civray), la Bordure du Massif Central (Availles Limouzine) et le Pays des Brandes qui couvre la plus grande partie du département de la Vienne.

## FACE I

1) Le Rat, marchoise (danse).

Origine: Blanzay, Cirray, Sommières-du-Clain, le Dognon, Saint-Martin-l'Ars.

2) Le Bal Déterviré comme à Blanzay (danse).

3) Le Cercle, prouesse d'hommes du pays des Brandes.

## La Danse du Cercle

Recueillie à Champagné, St-Hilaire, Dienné, Blanzay, St-Secondin, Le Dognon, Cizay, Gençay... Cette danse est une « prouesse » d'hommes.

» prouesse » d'hommes.

A Champagné St-Hilaire, elle se dansait en « blouse », sabots de bois et bonnet de coton.

Partition: Danse du cercle (autre air: « sautez donc »...)



## Matériel:

Un cercle de barrique en chataignier, lié avec de l'osier. Ou un cercle en noisetier. Diamètre du cercle : Distance de l'entrejambe du garçon, jusqu'au sol.

Le « Brandou » (ou brandois) est aussi rude et vaillant que sa terre est dure, ingrate. Cela n'empêche pas le paysan d'être gai, malicieux, d'aimer rire, chanter et danser. Les danses et chants que nous présentons icl ont été recueillis dans la région de Gençay et Crivar, auprès d'anciens ménétriers de village, souvent très vieux, qui ont bien voulu les nous les apprendre et vous les apprendre, pour nous les apprendre et vous les apprendre.

La danse la plus populaire étant ici la « Marchoise ».

### LE COSTUME :

Il varie souvent d'une commune à l'autre.
Les hommes s'habillaient de serge, étoffe de laine qui se
fabriquait dans le pays. Ordinairement, ils portaient des « surtout » de toile pour le travail. Ils étaient chaussés avec des guêtres
de toile et des sabbts. Ils portaient des chapeaux à larges bords.
L'habillement des femmes était ordinairement : un corset
et une cape d'étamine bleue Lorsqu'elles sortaient, elles jetaient
sur leurs épaules un châle de laine ou de soie. Elles portaient
une coiffe blanche, bleutée, ou moirée savamment montée sur
fond de carton ou fond matelassé. La coiffe pratait le nom de
caillion », La forme et le montage de la coiffe vairaient d'une
lingère à l'autre et d'une commune à l'autre.
A Gencay, le fond et l'avant de la coiffe étaient paillés,
et les nœuds et les rubans, à l'arrière, assez étroits.

De tous temps, les bergers poitevins étaient d'excellents musiciens : «C'était plaisir de les entendre ». Pour représenter la France à son Ballet des Nations à Versailles, LULLY fit donner «Le Menuet des Poitevins ».

etion: En file, ou en ligne. ulement:



